
! ! ! !本报讯（记者 朱渊）近日，“谜托邦”系列小说《鹰
翼之醒》《波斯镜灵》《诡面谜花》《巫灯》问世。这一由
东方出版社推出的系列类型小说容纳神话（魔幻）、悬
疑、历史探秘和都市推理等诸多类型。

策划者朱大可表示：“曾拥有屡创票房佳绩的《魔
戒》《阿凡达》等‘神话圣经’的好莱坞电影，正面临公
式化、概念化的神话叙事不足，并已将目光转向中国
的各种神话传说。而中国人守着老祖宗留下的‘非遗’
宝库中那么多上古神话，却不好好加以运用，如同暴
殄天物。”发起“谜托邦”写作计划，就是要改变这一现
状，唤起人们对中国神话的记忆。

与其他类型小说创作者不同，这四部小说都由
署名为“卜知客”的作者集体创作而成，共同筛选故
事种子，反复讨论故事大纲和人物设计，然后再由执
笔者将其转化为文字。“谜托邦”的作者，都是出生于
!" 年代晚期和 #" 年代早期的青年作家。他们从
神话里获取本原的能量，为的是补给当代年轻人的
现实生活。
《鹰翼之醒》描写的是现代人生命的第一次重大

跨越，是一个人从少年到成年必然要面对的，来自命
运内部的对抗。《诡面谜花》聚焦于当代年轻人的精神
困境，人的情感就像一座危险的迷宫，爱既是迷宫所
有的入口，却也是唯一的出口。《巫灯》观照的是大众
文化，即在破碎的历史和文化面貌下如何进行想象力
的冒险，而《波斯镜灵》则试图去讨论，我们作为生活
在历史下游的一代人，要如何依靠一个相对薄弱的自
我来面对和解决历史遗赠给我们的缺失。

这些无论在叙事能力，还是在语言质感上，都更
胜一筹的青年作家，正试图为当代“类型小说”的书
写，提供了一个耐人寻味的样本，极有可能构成一种
类型小说 $%" 版的写作范式。为中国读者提供介于纯
文学和网络文学之间有审美修养的新文学形式，兼顾
可读性、戏剧性和文学性的写作新范式。
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! ! ! !本报讯（首席记者 朱
光）“海岛冰轮初转腾，见玉
兔，玉兔又早东升……”三位
十岁左右的小“贵妃”仪态
万方地登场演绎《贵妃醉
酒》。昨晚，一群 !岁至 &'

岁的青少年戏曲行家，登上
了嘉定保利大剧院的舞台，
参加了 &"()年上海市民文
化节青少年戏曲大赛颁奖
展演，与此同时决出百强名
单。这也是上海近 *'年以
来规模最大的一次青少年
戏曲展示活动。

展演由“锦绣梨园”、
“言传身教”、“梨园盛宴”、
“薪火相传”四大板块组成。
本次上海市民文化节青少
年戏曲大赛由上海市民文
化协会与嘉定区共同主办，
上海市科技艺术教育中心
和上海市戏剧家协会承办。
大赛分为专业组（专业戏曲
院校学生）与非专业组（普
通类学校学生）。报名一经
启动，便在各专业院校与普
通学校的戏曲爱好者中引
起不小的反响，下至 *岁的
幼儿园娃娃，上至已在戏台
上摸爬滚打多年，逐渐展露
才华的科班生都积极报名。
最终诞生的“百强”年纪最
小的是嘉定丰庄幼儿园的
熊译涵小朋友，年仅 +岁，
年纪最大的 &&岁。通过本
次大赛，不但挖掘出了一批
年轻的戏曲表演艺术爱好
者，更是在青少年群体中掀
起中华戏曲欣赏、演唱的热
潮，让更多的年轻人喜欢上
戏曲，使中华戏曲重新回归
人们的视野，并逐渐成为青
少年文化生活中的重要组
成部分。
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戏曲大赛
幕后故事

! ! ! !在大多数人把耳朵交给耳机和 ,-* 数
字音乐的今天，黑胶唱片（./01 -234，缩写
.-）行业正悄悄地“回暖”。为期三天的上海国
际音响影音视听展昨日闭幕，今年聚焦黑胶
文化主题。

劣质!二手货"

《现代音响》杂志主编张国樑日前指出，
再过 +年黑胶唱片艺术会更加普及。利好的
背后，一名从业多年的资深人士有些忧虑，
“市场上的二手黑胶货源良莠不齐，部分磨损
严重的垃圾货却被作为二手货卖出，愚弄消
费者，这在国外是没有的。”

此次会展汇聚多家音响器材和唱片公
司，不乏行业翘楚。日前，会展现场，无论是
音响器材经销商、业内人士，还是黑胶迷都
不约而同地表示，小众领域 .-市场正在国
内回暖。

唱片!配"唱机
黑胶是立体声黑色赛璐珞质地的密纹唱

片。在发展至今的各种音乐载体———如唱片、
磁带、56中，黑胶唱片的音质最接近原声，众
多重量级演奏家、指挥家、大乐队及歌唱家等
的作品，大多数以黑胶唱片作为首发材质。但
黑胶在播放过程中会逐渐磨损，音质逐渐下
降，这可以解读为娇气，却也成了部分人眼中
的珍贵。

在此次展会上，不少音响器材品牌纷纷
“亮剑”最新的黑胶唱机，7/04 现场展示了
-789:+""，代理商徐继欣称，“虽然黑胶市场
形势不错，但行业都在观望市场前景以及消
费者的反应。”

回暖绝非复苏
张国樑强调，黑胶唱片行业目前只能

说是全球回暖，绝非复苏，因为它的受众群
实在太少，“国内唱片消费者中，仅 +;8

(';是玩黑胶的。”外媒此前报道，尽管全球

唱片行业仍在下滑，但其中的黑胶唱片却
逆势上扬。

英国唱片业协会（<-=）的数据显示，&'(+
年英国的黑胶唱片销售量创下了 &(年来的历
史新高，超过 &''万张黑胶被售出，同比增长
)>;，销售收入超过 ?/@A@BC、7D/EFG4等流媒
体的广告及点播收入总和。尽管黑胶唱片的收
入仍只占全英音乐行业总收入的 $;，但在实
体唱片整体不景气的当下，这已经是连续第八
年增长。同样的情况也发生在美国，根据美国
唱片业协会（H=II）的统计，$'J+年美国黑胶
唱片的销售收入高达 >K()亿美元（上一次超
过 >亿美元还是在 (#!!年），黑胶唱片的总销
量也大幅上涨 +(;，达到了 #&"万张。

黑胶为何回潮
为何在中国、在上海，黑胶有了回潮？
黑胶迷陈岗表示，早先听 56玩器材，但

接触了黑胶唱片以后便果断把 56全部处理
了，因为 .-音质温暖，真的像精神咖啡。张国
樑做了对比，“.-的音乐质感来自它的频率

区间，为 (+9L 8+"M9L，56 的范围局限在
&"9L8&"M9L，自然表现力打了折扣。”
其次，经济的发展也成为孵化器。王家锴

称，一些人有了经济基础后开始追求文化的
享受，也有条件在自己的大房子内辟出视听
空间。“上海等内地的住房条件就比香港的要
更宽敞更有优势。”
“黑社会”里并不全是“老派”，二十出头

的白丁也来加盟。&>日，北京 &*岁的王先生
和朋友特地来上海逛一家圈内有名的黑胶唱
片店。“听黑胶四五年了，其实是从听独立歌
手开始接触的，因为他们都会出黑胶唱片，其
实这些音乐我都有电子版，但还会找黑胶。这
好比电子书和纸质书，忍不住收藏。”他承认，
身边不少 #" 后 #+ 后都是因为痴迷地下音
乐、独立歌手，逐渐开始听黑胶。

货源!良莠不齐"

一名业内人士称，一方面国内的货源品
类较少，另一方面，有二手店为了赚钱就卖磨
损严重的黑胶。“有卖家去国外低价打包购进
基本是垃圾货的黑胶，再高价卖出。这些店铺
在模糊‘二手’的定义。”

资深粉丝陈岗则明显感到黑胶在不停
涨价。“近两年来，爱好者增加明显，僧多粥
少，抢货了，甚至抢到国外的 C<34上。价格
方面，最早一张 &" 块，("" 块可以买到很好
的。现在呢，七八十是基本价，花 ("" 多也
是最普通的。邓丽君部分黑胶唱片都飚到
上万了。” 施茗

! ! ! !上海国际音响影音视听展显现
黑胶行业低调!回暖"

聚焦二手黑胶唱片
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音乐课上学京剧
美术课上画脸谱

积累了 *"年的硕果，与
“戏曲进上海校园”二十余载
密不可分。去年 N月国务院
推出《关于支持戏曲传承发
展的若干政策》中指出，要加
强戏曲在学校里的通识教
育，让戏曲进课堂……上海早
在 J#!#年就开始尝试把戏曲
引入校园，现在部分学校已经
有自己的戏曲教材了。

静安区闸北第一中心
小学从 J#!# 年开始就是探
索京剧与教育结合的首批
“京剧进课堂”实验学校之
一。&) 年来，该小学的京剧
推广也经历了很大的变
化，从早期针对部分京剧
特长生的培养，发展为目
前的将京剧普及活动纳入
课程。《体验京剧》就是学
校根据小学生特点组织专
业团队创编的教材。

此外，学校还把课堂与
京剧结合，音乐课上“唱京
剧、听名段、练身段”，美术
课上“画脸谱”，用丰富活泼
的形式引导学生参与到京
剧的学习中去。学生们还
有充分的展示舞台，“月月
有节”、“新年音乐会”等活
动，都能看到京剧娃娃们
的亮相。全校的京剧娃娃
有 !' 名，占学生总数的十
分之一。校长陆翠珍说：“学
戏曲的孩子不会变坏，因为
他们懂得忠孝义。”

戏曲英雄出少年
京昆选手占多数

在此次大赛中，幼儿园、
小学、初中的选手占了 NN;，
高中生和大学生仅占 &*;，
百强选手年纪都偏小。对于青
少年戏曲“英雄出少年”的现
象，上海市戏剧家协会副主
席、秘书长沈伟民表示这说
明了我们传承的孩子年龄越
来越小，是一件好事。虽然高
中和大学生出成绩的少，但是
时间一旦宽裕，他们必定会
重拾自己的爱好。

在本次大赛上还有一个
现象———京昆参赛选手占绝
大多数。&'J*年市民文化节
也曾举办戏曲大赛，当时沪剧
成为热门，报名踊跃，决赛中
其它戏曲种类只有一两场，而
沪剧赛程延续了几天。今年的
青少年戏曲大赛却截然相反，
沪剧和其它地方戏仅一场决
赛，京昆剧参赛选手超过
N';，而京昆中京剧又占大
头。有人担心这会影响沪剧在
上海的传承。对此，沈伟民也
表示无须担心：“大赛报名的
戏曲种类格局也体现了上海
海纳百川的襟怀，来自全国的
新上海人在上海占了很大比
例，而京剧作为国剧最能被广
大市民接受，再加上近年来京
昆已成为一种新时尚，被越来
越多的白领喜爱，他们的喜爱
也必定会影响到下一代对戏
曲审美的喜好。”

首席记者 朱光
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